La culture générale

dont vous êtes





Cédric Grimoult





Vous vous apprêtez à vivre une expérience hors du commun. Grâce à sa technique purement littéraire, cette aventure va vous projeter dans l'espace et le temps. Soyez particulièrement attentif aux indices distribués dans le texte. Bonne lecture, et bonne chance!

- Si vous commencez une partie, avancez au 51.
- → Si vous souhaitez atteindre une autre période que l'Antiquité, passez sans attendre au 405



Vous avez fait le choix de la 2° classe, parce qu'il n'existe pas de 1° classe sur les voies de desserte locale. Mais cette voiture vous épargne le contact avec le petit peuple. Le sifflet retentit de nouveau lorsque le train s'ébranle. Vous prenez place dans un compartiment où deux hommes aux chapeaux haut-de-forme lisent chacun un journal. Vous les saluez poliment, tirez le rideau derrière vous et la conversation s'engage immédiatement. Vous vous faites passer pour un voyageur de commerce. Les passagers se présentent: il s'agit de William et Samuel Butcher, entrepreneurs dans la métallurgie. Ils contribuent à l'industrialisation rapide de l'Angleterre, dont les chemins de fer sont en train d'unifier le marché intérieur. La question du moment, évoquée par la presse, concerne la proposition du gouvernement britannique d'adopter le libre-échange dans son commerce avec les autres pays. L'économiste Friedrich List pense cependant que l'Allemagne connaît une plus forte croissance en conservant de forts droits de douane. Quel est son principal argument?

- Les produits anglais se vendent moins chers que leurs équivalents allemands? Passez au 206.
- L'Allemagne doit combler son retard avec la Grande-Bretagne en important d'abord des machines? Avancez au 415.

3

Vous montez en 3º classe, avec les gens les plus simples. Des ouvriers ou employés, vêtus d'une blouse, se serrent pour vous faire une place sur un banc dans la salle encombrée. Le sifflet retentit de nouveau lorsque le train s'ébranle. Les conversations vont bon train dans la salle commune. La question du moment, que l'on retrouve sur toutes les lèvres, concerne les revendications d'un meilleur salaire par les ouvriers et leurs syndicats. Selon l'économiste allemand Karl Marx, qui réside à Londres, le système capitaliste repose sur l'exploitation du travail humain, qui n'est pas rémunéré à sa juste valeur. Comment s'appelle sa théorie économique?

- Le communisme? Allez au 14.
- Le socialisme? Tentez cette hypothèse au 220.
- La théorie de la valeur ajoutée, ou plus-value? Avancez au 371.



Malheureusement, dès que vous entrez dans cette pièce, la porte se verrouille derrière vous. Très rapidement, la petite salle se remplit d'eau. Vous perdez 2 points et votre avatar suffoque, vous obligeant à repartir à l'entrée du labyrinthe.

→ Retournez au 41.



« Au contraire, tranche votre interlocuteur avec une pointe de mépris, selon Kant, l'acte moral doit être désintéressé, ou alors il n'est pas ». Vous perdez 1 point, mais la morale par trop formelle du philosophe de Königsberg n'est pas son apport le plus important. Celui-ci concerne la théorie de la connaissance, qui commence, écrit Kant, avec l'expérience, mais ne saurait se réduire à elle. La raison intervient au contraire d'une manière déterminante, dans les relations qu'elle tisse entre les

phénomènes. Kant pose ainsi l'existence de catégories *a priori* du jugement, comme la nécessité, autrement dit l'idée selon laquelle tout effet possède une cause, ou plusieurs. Sauriez-vous donner d'autres exemples de tels jugements *a priori*, c'est-à-dire indépendants de l'expérience?

- Si vous pensez que c'est le cas de l'idée d'espace, rendez-vous au 62.
- Si vous préférez évoquer l'idée du temps, passez sans attendre au **181**.
- Si vous estimez qu'il faut répondre à la fois l'espace et le temps, avancez au 387.



Le mécanisme est une doctrine ancienne plutôt qu'actuelle. Elle s'intéresse aux enchaînements de causes et d'effets permettant d'expliquer les phénomènes. Vous perdez 1 point. C'est la postmodernité qui met l'accent sur l'échec des idéologies et le primat de l'efficacité de l'action sur sa légitimité. Ce mouvement s'accommode volontiers de la fragmentation de la société et de l'individu, capable de compartimenter ses affects et ses rôles sociaux entre les différentes parties de la journée et de sa vie. Les auteurs postmodernes acceptent aussi un relativisme absolu, en considérant que c'est à l'individu de déterminer sa propre vérité. Pragmatique, une telle conception butte cependant sur un écueil majeur: lequel?

- Il existe des faits indubitables? Présentez-les au 69.
- Tous les goûts sont dans la nature? Flânez au 120.
- → Le relativisme absolu repose sur une valeur de tolérance, qu'il ne peut pas remettre en cause sans se contredire? Discutez au 437.



Installé dans un motel, vous allumez le poste de radio. Après les inévitables publicités, le présentateur annonce le début d'une émission portant sur le structuralisme, une théorie largement utilisée dans les sciences humaines alors en plein essor, puisqu'elle concerne l'anthropologie, avec notamment Claude Lévi-Strauss, la linguistique, grâce à Ferdinand de Saussure et Roman Jakobson parmi d'autres, ou encore la philosophie, avec Michel Foucault et Louis Althusser. Le structuralisme prend le contre-pied de l'existentialisme de Sartre, dont la « naïveté » est alors rejetée. Mais quel est donc, selon les structuralistes, le socle de contraintes pesant sur l'individu et la société?

- Un réseau de relations symboliques? Allez au 78.
- Le cadre des doctrines et croyances religieuses? Rendez-vous au 431.



Bravo: vous avez remporté l'épreuve à laquelle les aristocrates pompéiens vous ont soumis. Vous gagnez 1 point. Vous vous détendez quelque peu, et goûtez les délices offerts par votre hôte: fricassées de légumes et de fleurs, autruche rôtie à la menthe, gâteau de semoule cuite dans le lait et vin aromatisé aux épices et aux noix. Entre la poire et le fromage, les convives se disputent pour savoir si Aristote, le brillant élève de Platon, a développé une philosophie indépendante de celle de son maître. Vous ne pouvez vous empêcher d'ajouter votre grain de sel. Que dites-vous?

- Si Platon affirme avec aplomb, Aristote privilégie la méthode sur le savoir constitué? Allez au 214.
- Platon traite des choses immuables, alors qu'Aristote s'intéresse aussi à celles qui changent? Lisez le 288.
- Aristote se montre davantage fidèle à Socrate, en posant surtout des questions? Rendez-vous au 345.



Vous n'avez pas trouvé et perdez 1 point. L'obsolescence programmée désigne l'ensemble des techniques d'une entreprise pour abréger la durée de fonctionnement d'un appareil ménager par exemple, afin que les consommateurs le remplacent plus rapidement, dans le but évident d'accroître leur profit. Quel est alors le concept central de Schumpeter?

- Le dumping fiscal? Allez au 72.
- → La destruction créatrice? Passez au 154.



Le soir tombe et l'obscurité grandit dans cette forêt déjà peu éclairée par cette journée d'hiver. Vous n'avez croisé personne depuis longtemps, et seuls les bruits de quelques rares animaux se font entendre. Soudain, au détour d'un nouveau virage, vous pénétrez dans une clairière au décor irréel. Est-ce la faim qui vous fait délirer? Le froid vous a-t-il embrumé l'esprit? Quoi qu'il en soit, il vous semble entendre une ravissante jeune femme, qu'accompagne un majestueux cerf à la robe entièrement blanche. Elle vous dit que votre séjour en ces lieux touche à sa fin. La lettre que vous cherchez est commune aux deux objets dont vous avez fait l'acquisition récemment. Cette lettre, de surcroît, est celle qui commence le mot de passe. Vous bredouillez un remerciement, mais l'apparition s'est déjà évanouie. Était-ce un rêve? Un miracle de Noël? La bonne fée de la forêt? Vous vous perdez en conjectures, mais n'oubliez pas de noter la lettre, ainsi que l'indice supplémentaire, dans votre feuille d'aventure.

Puisque vous êtes perdu(e), il est temps de changer d'espace-temps. Passez directement au 405.



La décentralisation concerne l'organisation des pouvoirs publics. Il s'agit de transférer le niveau de décision du sommet de l'État vers les régions ou les collectivités locales. Ce processus n'entretient pas de rapport évident avec le capitalisme financier: vous perdez 1 point. Quel phénomène aggrave en revanche la spéculation boursière à l'heure actuelle?

- La mondialisation? Rejoignez le 116.
- La dégradation des termes de l'échange? Ralliez le 442.



Vous avez raison et gagnez 2 points. À toutes les époques, l'économie de plantation se reconnaît à la culture d'un produit principal, ou d'un petit nombre de produits, destinés à être vendus sur le marché mondial. C'est principalement le cas du sucre, du café et du tabac. Muni d'une conception globale adéquate, vous cheminez le long du littoral cubain en vue d'une plantation. Mais, pour l'instant, vous apercevez seulement la nature sauvage. Au XVIe siècle, l'Espagne et le Portugal engrangent de précieux bénéfices en revendant le sucre des Antilles dans l'ensemble de l'Europe. Ces flux sont appelés réexportations. Les îles de la Caraïbe fonctionnent ainsi comme une périphérie dominée par des centres très éloignés: Lisbonne, Séville, voire Amsterdam, qui joue un rôle croissant dans la redistribution des produits tropicaux au sein du continent européen. Mais qu'implique donc le modèle centre-périphérie quand il est appliqué dans ce cas?

- La dépendance des Antilles vis-à-vis des marchés européens? Tissez des liens au 105.
- La dépendance des Européens vis-à-vis du sucre antillais? Atteignez le 236.
- L'interdépendance entre les deux espaces? Resserrez le réseau au 416.

Rien de tel qu'une vérification expérimentale pour éprouver les idées théoriques! Vous gagnez 1 point, parce que vous avez compris le rôle central du modèle scientifique dans la pensée des Lumières. Au cœur du quartier Latin, le café Procope rassemble des personnes aux statuts variés: aristocrates, clercs, bourgeois, hommes du peuple se côtoient autour d'une boisson sucrée. On y lit un journal et on y parle de tout... ou presque, parce que la police et la censure s'infiltrent jusqu'aux tables de jeu. Cette relative fluidité des contacts témoigne du fait que la société est devenue plus souple. Les mobilités sont à l'ordre du jour. Les barrières entre les groupes sociaux s'effondrent. Comment caractériser ce phénomène?

- Les ordres laissent place à des classes? Allez au 185.
- Les castes disparaissent au profit des ordres? Rendez-vous au 253.
- → Les clans cèdent face à l'ascension des factions? Passez au 331.



Le communisme est la société idéale, sans classe sociale et sans État, envisagée par Marx après la chute du capitalisme. Vous perdez 1 point. Sa théorie de la plus-value repose quant à elle sur la notion de surtravail et d'exploitation des ouvriers par les patrons. En effet, le travail des salariés est la principale source de richesse dans l'ensemble de l'économie, puisqu'il fait vivre les travailleurs, tout en assurant les profits des donneurs d'ordre. Marx encourage donc les ouvriers à la révolution, car les améliorations législatives proposées par les réformistes ne sauraient suffire. Il croit au contraire qu'il est nécessaire de changer radicalement de modèle économique et que l'État devienne, provisoirement, le grand organisateur de la production. Comment nomme-t-il ce phénomène?

- Le grand partage des terres, des ateliers et des usines? Rendez-vous au 112.
- La lutte des classes, prolétariat contre bourgeoisie? Engagez-vous au 266.
- La collectivisation des moyens de production? Allez au 324.

15

Après un tour en taxi, vous arrivez au studio de télévision. Le tournage du jour concerne les questions économiques. Vous vous proposez pour conseiller l'équipe de journalistes organisant un débat. Aux États-Unis comme en Europe occidentale, d'importantes mutations se produisent pendant les années 1960. Caractéristiques de la troisième révolution industrielle, de nouveaux secteurs industriels font leur apparition, tels que le nucléaire civil et l'électronique, tandis que la sidérurgie et la chimie de base rencontrent déjà des difficultés. Cette substitution correspond sans doute au principe théorisé par l'économiste autrichien Joseph Schumpeter au début du XXº siècle. Avec quel oxymore (figure de style associant des contraires) ce dernier l'évoque-t-il?

- L'obsolescence programmée? Misez sur le 9.
- Le dumping fiscal? Allez au 72.
- → La destruction créatrice? Passez au 154.

16

Cette fois, le voyage temporel vous envoie... dans l'eau! De l'eau à perte de vue! C'est la mer, ou l'océan... et la panique s'empare de vous... Dans l'écheveau de vos pensées désordonnées, le souvenir des aristocrates stoïciens de Pompéi et des copistes de Reichenau vous conduit peut-être à discipliner vos idées. Au bout de quelques instants, un semblant de calme étant revenu, vous vous mettez à nager. Vous regardez attentivement l'horizon. Rien, ou seulement quelques nuages. Ou bien peut-être une forme indistincte, que les vaques vous empêchent de mieux cerner. Mais elle grossit. Encore quelques longues minutes et le doute n'est plus permis: c'est un navire qui approche. L'espoir de ne pas servir de dîner aux poissons se fait jour dans votre esprit, à mesure que le bateau se révèle distinctement. Vos gestes et vos cris attirent l'attention de la vigie, placée au sommet du mât principal, qui vous a repéré de loin. Vous êtes hissé à bord de ce galion, sain et sauf... Mais encore faut-il mériter le voyage! Les marins s'expriment dans un dialecte qui vous est inconnu et qui semble mélanger des mots de diverses langues. Vous saisissez en